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  الاستهلال

 : قال الله تعالى  

نْ عِباَدِناَ آتيَْناَهُ رَحْمَةً مِنْ عِندِناَ فَ ( وَجَدَا عَبْداً مِّ

     صدق الله العظيم )وَعَلَّمْناَهُ مِن لَّدُنَّا عِلْماً 

  )65(سورة الكهف، الآية 
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  الشكر والعرفان

الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على اشرف الخلق اجمعين سيدنا محمد صلى االله عليه وسلم وعلى 

  ) . ان مع العسر يسرا ( اله وصحبه اجمعين الحمد الله القائل 



  ت

 

كل من ادارة جامعة السودان للعلوم , يعجز لسانى عن الشكر والتقدير عندما اذكر بعد فضل االله تعالى 

كما يسعدني أن أتقدم بالشكر وبصفة خاصة إلى الدكتور مربى , والتكنولوجيا التى اتاحت لى هذه الفرصة 

 ,ج بالصورة التي ترونهاالأجيال الأستاذ مصطفى نجم البشارى على وقفته معي في هذا البحث حتى خر 

, شركة بترودار ممثلة فى شخص عبد العظيم البدوى وكل الشكر الى افراد الشركة  إلىبالشكر  أتقدموكذلك 

كما اتقدم بالشكر والعرفان الى الدكتور بابكر ابراهيم الصديق والدكتور هلال يوسف صالح والدكتور اشرف , 

كما اخص بالشكر اساتذتى وزملائى فى جامعة غرب ,علمهم  خوفو عزيز وجميع الاساتذة الذين نهلت من

وايضا الشكر والتقدير الى اسرة مكتبتى الدراسات العليا , ) بابنوسة(كردفان كلية الاقتصاد وتنمية المجتمع 

والشكر كل الشكر الى زملائى ورفقاء , والدراسات التجارية ومنسق الدراسات العليا الاستاذ زهير احمد على 

وكما لا يفوتنى ان اتقدم بالشكر والاعزاز الى اسرة داخلية اركويت , فى الدفعة الثامنة محاسبة وتمويل  دربى

  .حفظكم االله جميعا , والشكر موصول الى كل من ساعدنى فى هذا البحث ولم يرد اسمه , الطابق الثالث 

                

  

  الباحث                                                                

  

  

  مستخلص الدراسة

  : ث تمت صياغة مشكلة البحث فى حي, تناول البحث دور محاسبة المسئولية فى صناعة القرار
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إلــي أن الكثيــر مــن المنشــات ســواء كانــت شــركات مســاهمة عامــة ذات إمكانيــات ماليــة ضــخمة والتــي تهــدف 

تحقيق الربح أو المنشات الخدمية والتي لا تهدف إلي تحقيق الربح تعاني من عدم وجود المعلومـات الملائمـة 

التي تمكنها من صناعة القرارات الملائمة والتي تتعلق بمختلف المجالات والتي تتخذ في شـانها تلـك القـرارات 

  . ، مما يجعل تلك المنشات تواجه صعوبة في عملية صنع القرار

  :فيما هدف البحث الى تحقيق 

  .تأكيد أهمية استخدام محاسبة المسئولية في صناعة القرارات  -

  .القرارات التي يعتمد في اتخاذها علي نظام محاسبة المسئولية جيدة وملائمة -

  .محاسبة المسئولية تلعب دوراً هاماً في وضع النماذج والقرارات -

  : يالأت فيالبحث  ياتضبينما تتمثل فر 

  .تطبيق نظام محاسبة المسئولية يساعد الإدارة في تفعيل اداء وظائفها الإدارية المختلفة  -

  .محاسبة المسئولية تؤثر فى عملية صنع القرارات الإدارية -

  .المعلومات التى توفرها محاسبة المسئولية تساعد فى تحقيق جودة القرارات الادارية  -

   :منها  توصل البحث الى عدد من النتائج

 .ان تطبيق نظام محاسبة المسئولية يساعد الادارة فى تفعيل اداء وظائفها 

 . المستخدمة فى تقييم جودة الاداء ان محاسبة المسئولية هى الاداة المستخدمة فى وضع المعايير الرقابية_ 

رات السليمة فى الفترات تقارير نظام محاسبة المسئولية تجعل المديرين اكثر قدرة على التنبؤ واتخاذ القرا_ 

 . التالية 
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 .ان المعلومات التى يوفرها نظام محاسبة المسئولية تتصف بالخصائص النوعية للمعلومات المحاسبية _ 

  .ان تطبيق نظام محاسبة المسئولية يحقق الكفاءة فى استخدام الموارد المتاحة _ 

    :و من التوصيات التى توصل اليها البحث الاتى 

  .طيطية وفق نظام محاسبة المسئوليةالكوادر بصورة اكبر للقيام بالوظائف التخ تأهيلالعمل على _ 

يادة قدرة المديرين على التنيؤ واتخاذ قرارات اكثر البيانات التاريخية بصورة اكبر لز العمل على استخدام _ 

  .جودة 

 . رة بالاهداف لتحقيق الاهداف المنشودة الادا بمبدأ الأفراديادة معرفة على الادارة العمل من اجل ز _ 

  .لدى المديرين لاهمية المعلومات التى ينتجها نظام محاسبة المسئولية فى قرارتهم  الإدراكيادة حالة ز _ 

 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                    Abstract: 

Touched on the role of responsibility accounting in decision-making, where 

the research problem was formulated in the following: 
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That many of the facilities, whether public joint stock companies with the potential 

huge financial, which aims to make a profit or service installations, and which does 

not aim to make a profit to suffer from the lack of appropriate information to 

enable them to decision-making appropriate and related to the various areas which 

take in the matter of those resolutions, which makes those facilities are having 

difficulty in decision-making process. 

The research aims to achieve: 

- Confirm the importance of using responsibility accounting in decision-making. 

- Decisions taken depends on the system of responsibility accounting is good and 

appropriate. 

- Responsibility accounting plays an important role in the development of models 

and decisions. 

While the hypothesis of the research is in the following: 

- The application of responsibility accounting system helps management to activate 

and perform various administrative functions. 

- Responsibility accounting affect the process of making administrative decisions. 

- Information provided by responsibility accounting help in achieving the quality 

of administrative decisions. 

The research found a number of conclusions, including: 

That the application of responsibility accounting system will help the 

administration in activating the performance of its functions. 

_ That the responsibility accounting is a tool used in the development of regulatory 

standards used in assessing the quality of performance. 

_ Responsibility accounting system reports to make managers more able to predict, 

and make sound decisions in subsequent periods. 

_ That the information provided by the system of responsibility accounting is 

characterized by the qualitative characteristics of accounting information. 
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_ That the application of responsibility accounting system which is efficient in the 

use of available resources. 

And of the recommendations of the research the following: 

_ Work on the rehabilitation of national cadres in the largest planning to carry out 

the functions according to the responsibility accounting system. 

_ Work on the use of historical data are more to gain increased ability of managers 

to make decisions Ltinayw and more quality. 

_ The administration work to gain increased knowledge of individuals to the 

principle of Management by Objectives to achieve the desired objectives. 

_ The case of gain increased awareness among managers of the importance of the 

information produced by the accounting system of responsibility in their decisions. 
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